

XXXVII

TECMUN

Comunidad Caribeña

XXXVII TECMUN
Horario de sesiones

Lunes 15 de Abril

| | |
|---------------------------|------------------|
| Registro | 8:00 – 9:00 h. |
| Ceremonia de Inauguración | 9:00 – 10:00 h. |
| Receso | 10:00 – 10:30 h. |
| Primera Sesión | 10:30 – 12:30 h. |
| Receso | 12:30 – 13:00 h. |
| Segunda Sesión | 13:00 – 15:00 h. |
| Comida | 15:00 – 16:00 h. |
| Tercera Sesión | 16:00 – 18:00 h. |

Martes 16 de Abril

| | |
|-----------------------|------------------|
| Conferencia Magistral | 8:30 – 9:30 h. |
| Receso | 9:30 – 10:00 h. |
| Cuarta Sesión | 10:00 – 12:30 h. |
| Receso | 12:30 – 13:00 h. |
| Quinta Sesión | 13:00 – 15:00 h. |
| Comida | 15:00 – 16:00 h. |
| Sexta Sesión | 16:00 – 18:00 h. |

Miércoles 17 de Abril

| | |
|-----------------------|------------------|
| Séptima Sesión | 8:00 – 9:30 h. |
| Receso | 9:30 – 10:00 h. |
| Octava Sesión | 10:00 – 12:00 h. |
| Receso | 12:00 – 12:30 h. |
| Novena Sesión | 12:30 – 14:40 h. |
| Comida | 14:40 – 16:00 h. |
| Ceremonia de Clausura | 16:00 – 18:00 h. |

XXXVII TECMUN
Agenda General

Secretario General: Santiago Gutiérrez Caycedo

COORDINACIÓN GENERAL

Subsecretaria de Coordinación General: Lía Naomi Mejía Vargas

*Supervisora de Coordinación General para el Contenido Mediático: Celic Regina
Ramírez Garduño*

*Supervisor de Coordinación General para el Secretariado Co.: Samuel Alejandro
Herrera Tapia*

ASAMBLEA GENERAL

Subsecretaria General: Monserrat Ríos Fernández

Supervisora de Coordinación General: María Fernanda García Bautista

United Nations General Assembly

President: William Vázquez Hernández

- A)** Measures to prevent disagreements and warlike conflicts between the nations that border the Arctic Circle coming from the militarization and exploitation of natural resources as a consequence of climate change in the region of the Arctic.
- B)** Strategies to halt the violation of human rights to the Uyghur Muslim ethnic minority in the Xinjiang province in the region of the People's Republic of China with emphasis on the concentration camps referred to as vocational education centers.

Fourth Commission of Special Political and Decolonization

President: Miranda Senties Carmona

- A)** Strategies to consolidate the Independence of Western Sahara after the territorial conflict with the Kingdom of Morocco, emphasizing the maintenance of peace and the protection of the human rights of civilians.

B) Measures to assure the national security in New Caledonia due to the protests caused by the political instability, prioritizing its total sovereignty.

Sexta Comisión Jurídica

Presidente: María Sigaru Alcántara Nieva

A) Mecanismos para contrarrestar el uso inadecuado de inteligencia artificial en los Estados Unidos de América y el Estado de Israel con enfoque en los ataques cibernéticos Stuxnet, Equifax y Solarwinds a fin de instaurar disputas legales.

B) Estrategias para reforzar el sistema legal internacional con el objetivo de erradicar las redes globales de prostitución de mujeres y niñas, con énfasis en la República Federal de Nigeria y la República de Níger.

Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos

Presidente: Gael Santiago Pérez Guzmán

A) Medidas para salvaguardar los derechos humanos en América Latina y el Caribe, con énfasis en las recientes protestas en la República de Nicaragua, la República de Perú, la República de Colombia, la República de Chile, la República de Honduras, los Estados Unidos Mexicanos, entre otros.

B) Medidas para frenar las infracciones de derechos humanos en el continente africano respecto a la mutilación genital femenina, haciendo énfasis en la región de la República Democrática Federal de Etiopía.

United Nations Relief and Works Agency for Palestine Refugees in the Near East

President: Yamir Bandala González

A) Strategies to prioritize the education and health of refugees in the Near East following the Israel-Palestine conflict in Gaza.

B) Actions to enhance the internal infrastructure for post-pandemic established refugees in Gaza and the Near East.

Liga de los Estados Árabes

Presidente: Jorge Roel Rodríguez Alcántara

A) Acciones para contrarrestar el aumento de secuestros y decesos en la República Democrática de Somalia debido a la presencia del grupo extremista Al-Shabaab, enfocándose en la protección de civiles.

B) Mecanismos para contrarrestar el Tráfico de Armas hacia los Hutíes con énfasis en la protección de la población de Yemen ante la aún presente Guerra civil.

Counter-Terrorism Committee

President: Aranza Rodríguez Chagoya

A) Measures to halt the growing menace of attacks with chemical components in the Middle East, focusing on the Syrian Arab Republic.

B) Strategies to control attacks caused by cybernetic interventions in the Middle East, with an emphasis on the Islamic Republic of Iran.

CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL

Subsecretaria General: Catherine Romina Espinoza Mora

Supervisor de Coordinación General: Emilio Guillen López

Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres

Presidente: Mariana Carolina Guerrero Zárate

A) Estrategias para frenar la mutilación de genitales a niñas y mujeres de África Occidental a causa de la creencia de salvaguardar su castidad y reprimir su deseo sexual con énfasis en la República Democrática de Somalia y la República de Mali.

B) Medidas para erradicar cualquier sistema de tortura a las mujeres en el Medio Oriente con un énfasis en el Reino Hachemita de Jordania.

Commission on Narcotic Drugs

President: Sofía Juanico Ocegüera

A) Measurements to manage the production of narcotic drugs and alteration of fentanyl-based medication in the United Mexican States, with distribution to the United States of America.

B) Actions to eradicate drug trafficking in the Middle East to minimize the misuse of drugs for medical and recreational purposes.

Consortio Internacional contra los Delitos de la Vida Silvestre

Presidente: Laura Mariana González Beltrán

A) Estrategias para frenar la caza furtiva del elefante africano y el comercio ilegal de marfil en la Sabana africana, con énfasis en la promoción del desarrollo económico y social en las comunidades colindantes.

B) Acciones para frenar el comercio ilegal de especies en los Estados Unidos de América y Latinoamérica, haciendo hincapié en las especies de aves, reptiles y anfibios que habitan la región del Pacífico y la Amazonia.

Department of Peace Operations

President: Paulette Mayen Álvarez

Unique Topic) Measurements to counteract violence towards the civilians from the Republic of Cambodia to safeguard them from the communist regime.

United Nations Office for Coordination of Humanitarian Affairs

President: Frida Michelle Valadez García

A) Measures to improve access to humanitarian aid for the communities of Ituri and North Kivu following the rising wave of violence caused by armed groups in the Democratic Republic of the Congo.

B) Actions to optimize humanitarian aid intervention during epidemics in developing African countries with emphasis on the cholera infection.

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos

Presidente: Yésika Pamela García Trejo

A) Acciones para mantener el nivel de empleo y el desarrollo de las fábricas automotrices de la Unión Europea reduciendo la emisión de carbono.

B) Medidas para regular la competencia laboral enfocado en la brecha de género situada en la República de Turquía y en los Estados Unidos Mexicanos.

**Comité de Expertos en Transporte de Mercancías Peligrosas y en el Sistema
Globalmente Armonizado de Clasificación y Etiquetado de Productos Químicos**

Presidente: Valeria Arroyo Jerez

- A) Medidas para moderar el uso de las sustancias perfluoroalquiladas y polifluoroalquiladas en las industrias Europeas debido a su impacto negativo en el medio ambiente y la salud humana.
- B) Estrategias para prevenir los accidentes ferroviarios y carreteros de transporte de mercancías peligrosas con énfasis en los Estados Unidos de América.

Historical Commission on Crime Prevention and Criminal Justice

President: Paulo Souto Núñez

- A) Strategies to mitigate tensions between the extremist group Al Qaeda and the United States of America, following the onslaughts held against the United States of America, emphasizing on the prevention of crime through terrorist attacks. (1998 - 2001).
- B) Measures to eradicate the extremist criminal behavior of the Balochistan Liberation Army (BLA), addressing the attacks of the organization inside the territory of the Islamic Republic of Pakistan. (2000 - 2011).

AGENCIAS ESPECIALIZADAS Y ORGANISMOS REGIONALES

Subsecretario General: Bruno Ramírez Barcelata

Supervisora de Coordinación General: Brenda Noreña Mejía

Comunidad Caribeña

Presidente: María José Parra Meza

- A) Medidas para contrarrestar la violencia y salvaguardar los derechos humanos de los habitantes de la República de Haití, con énfasis en el tráfico de armas, tráfico de narcóticos y corrupción en la región del Caribe.
- B) Estrategias para frenar el reclutamiento de menores para el turismo sexual con énfasis en la región del Caribe.

North Atlantic Treaty Organization

President: Regina Covarrubias Rosales

- A)** Fostering defense capacity programmes for NATO's partners, such as the Republic of Moldova, emphasizing on Transnistria's occupation by Russian forces regarding the Ukrainian conflict.
- B)** Perspectives on reinforcement for seabed warfare, undersea infrastructure and security, ensuring NATO's members safeguard regarding the damage made to Finland-Estonia submarine pipeline.

Conseil de l'Europe

Président: Sofia Dominique Morin Anguiano

- A)** Renforcement des mesures de prévention du trafic humain concernant la route du Nigeria vers l'Europe Occidentale.
- B)** Actions pour arrêter le blanchiment des moyens financiers en Europe.

Organización de las Naciones Unidas para Asuntos del Espacio Ultraterrestre

Presidente: Abril Victoria Rodríguez Aguirre

- A)** Acciones para responder al cambio de paradigma y sistema internacional en materia de los tratados de no proliferación del armamento espacial con énfasis en las normas y regulaciones de estos con el fin de prevenir la militarización del espacio y desarrollo e implementación de armamento en el mismo.
- B)** Medidas para facilitar el acceso equitativo y sostenible al espacio y sus recursos con énfasis en garantizar la inclusión de las naciones y el aprovechamiento de los recursos y la tecnología por medio de prácticas sostenibles.

Security Council

President: Aranza Michelle Castro Rivero

- A)** Actions to stop armed attacks on civilians in the Gaza Strip due to the conflict between the State of Israel and the State of Palestine.
- B)** Measures to avoid the indiscriminate use of weapons, violent clashes and reincorporation of armed groups in the region of Tripoli after the civil conflict in the State of Libya.

Office of the Special Representative of the Secretary General for Children in Armed Conflict

President: Arantza González de la Peña

- A) Strategies to cease the recruitment of children in armed forces in the Syrian Arab Republic as a consequence of the civil warlike conflict, as well as ensure the fulfillment of the human rights of the affected children residing in the country.
- B) Actions to put an end to the exploitation and abuse of children in the Democratic Republic of the Congo due to the ongoing conflict and state of anarchy in the country, while ensuring the fulfillment of their human rights and basic needs.

United Nations Office on Genocide Prevention and the Responsibility to Protect

President: Sara Sofía Govantes Cruz

- A) Strategies to curb incitement of genocide and inter-ethnic violence by armed groups, due to the multifaceted crisis in the Democratic Republic of the Congo.
- B) Measures to slow down genocidal practices towards the Uyghur community in the People's Republic of China, along with the repercussions it brings.

Corte Africana de Derechos Humanos y Personas

Presidente: Beatriz Mena Torres

- A) Dominick Damian v. República Unida de Tanzania.
- B) Samia Zorgati v. República de Túnez.

Antecedentes

La Comunidad Caribeña representa un mecanismo de integración creado el 4 de junio de 1973 mediante la ratificación del Tratado de Chaguaramas. Este instrumento está conformado por 15 naciones miembros y cuenta con la colaboración de 5 aliados, mayoritariamente compuestos por islas de las Antillas menores en el Caribe, así como otros estados regionales. Su enfoque se dirige hacia la integración económica, la coordinación de políticas exteriores, el fomento del desarrollo humano y social, y de la seguridad. Los pilares fundamentales de su agenda abarcan asuntos institucionales, la facilitación del comercio, la ampliación del acceso al mercado de bienes y servicios, la mejora del transporte y la resolución de controversias comerciales regionales. Asimismo, sus labores engloban la coordinación de políticas económicas, la planificación del desarrollo y la implementación de proyectos específicos destinados a las naciones menos desarrolladas dentro de su esfera de influencia.

Facultades

La Comunidad del Caribe es una organización que promueve la cooperación económica y política entre sus países miembros en el área del Caribe. Por lo tanto está facultada para:

- Proporcionar servicios y facilitar la información necesaria para ayudar a los Estados miembros en la consecución de los objetivos de la Comunidad;
- Coordinar actividades con donantes e instituciones, prepara presupuestos y brinda asistencia técnica para la implementación de decisiones comunitarias;
- Administrar las políticas exteriores de los países miembros en asuntos de interés regional e internacional para tener un control de las mismas;

- Promover la cooperación internacional, facilitando el apoyo del desarrollo económico regional sostenible, la inversión y expansión del comercio regional;
- Desarrollar propuestas e iniciativas, así como la implementación de programas y acuerdos que contribuyan al avance y al logro de los objetivos de la Comunidad del Caribe;
- Supervisar, analizar y evaluar el rol desempeñado por los diversos integrantes de la Comunidad Caribeña en los acuerdos y tratados preexistentes, con el propósito de facilitar la creación de nuevas disposiciones contractuales y acuerdos;
- Promover la cooperación entre los países miembros para fortalecer la seguridad y la aplicación de la ley a través de iniciativas conjuntas, intercambio de información y capacitación de personal en materia de seguridad.

Tópico A

Medidas para contrarrestar la violencia y salvaguardar los derechos humanos de los habitantes de la República de Haití, con énfasis en el tráfico de armas, tráfico de narcóticos y corrupción en la región del Caribe

Panorama político

Actualmente la República de Haití está inmersa en una grave crisis política la cuál ha exacerbado más violencia e incertidumbre en los habitantes, al igual que ha facilitado la accesibilidad al flujo ilegal de armas y narcóticos. Tras el homicidio del presidente Jovenel Moïse en julio del 2021, el primer ministro Ariel Henry asumió el mandato por decreto. Así ejerciendo por sí solo todas las funciones del Estado, bajo un mandato inconstitucional y sin aprobación del Parlamento. La falta de elecciones y la disfunción del Parlamento han dejado al país sin representantes públicos electos en cualquier nivel desde enero de 2023.

En busca de mejorar la situación política del país, diferentes acuerdos han tenido lugar. El Acuerdo de Montana fue el primero de ellos, el cuál fue establecido en agosto 2021 por representantes de la sociedad civil haitiana, partidos políticos, organizaciones comunitarias y representantes empresariales; dicho acuerdo exponía los fundamentos y el proceso para establecer un gobierno de transición más legítimo y representativo que organizará elecciones justas y libres. El acuerdo se redactó considerando la inquietud de los más de 1,000 grupos e individuos ante la posibilidad de un gobierno similar al de Moïse, asociado con acusaciones de corrupción, crímenes electorales y la facilitación de actividades delictivas en la región. Sin embargo, dicho acuerdo no fue respaldado por el primer ministro Ariel Henry, quien se abstuvo de firmarlo. Además, el partido político Partido Haitiano Tèt Kale (PHTK), sus aliados más cercanos, y sus principales socios internacionales, como la Oficina Integrada de las Naciones Unidas (BINUH) y el gobierno estadounidense mantuvieron la misma postura que Ariel Henry. Por su lado, Ariel Henry firmó un acuerdo en septiembre del 2021: “Acuerdo político para una gobernanza tranquila y eficaz del gobierno interino”, en donde se comprometía a organizar elecciones generales en diciembre de 2022.

Cuando se confirmó que las elecciones no se celebrarían según lo previsto, Henry firmó otro acuerdo, el "Consenso Nacional para una Transición Inclusiva y unas Elecciones Transparentes". Este nuevo pacto buscaba crear un Alto Consejo de Transición (HCT) para planificar las elecciones, revisar la constitución y proponer reformas al sistema judicial. A pesar de los esfuerzos realizados, los acuerdos previos han tenido incumplimientos, lo que ha desencadenado la formulación de nuevos acuerdos en un intento por resolver las deficiencias anteriores. No obstante, esta sucesión de acuerdos adicionales ha agravado la complejidad de la situación política. Desde la implementación del Acuerdo de Montana, la sociedad civil ha sido sistemáticamente excluida de los procesos de reforma, lo que ha generado tensiones y desconfianza entre la población. Así, llevándola a manifestarse y reclamar que sus peticiones sean atendidas conforme a sus demandas.

Asimismo, CARICOM ha hecho diferentes esfuerzos para poder mejorar la situación política de la República de Haití e impulsar el diálogo y apoyo entre la Comunidad. El 12 de junio de 2023, el Grupo de Personas Eminentes de CARICOM lideró una iniciativa en donde Henry, algunos líderes políticos y cívicos haitianos se reunieron en Jamaica para alcanzar un amplio consenso político sobre cómo superar la crisis. Aunque no se logró llegar a ningún consenso, Henry se comprometió a hacer que la coalición de gobierno fuera más inclusiva y a debatir la ampliación del HCT. Mientras tanto, varios partidos y grupos civiles firmaron la Declaración Conjunta de Kingston, solicitando un gobierno de unidad nacional y el establecimiento de un colegio presidencial. En la reunión de Jamaica, representantes de las principales organizaciones haitianas de derechos humanos y un conocido grupo de diáspora estadounidense firmaron una declaración conjunta en donde solicitan el apoyo internacional para superar la crisis multidimensional a la que se enfrenta la nación. A principios de julio, Henry se reunió en un encuentro de CARICOM con el secretario de Estado estadounidense,

Antony Blinken, donde “discutieron la urgencia de ampliar el consenso político y alcanzar un acuerdo ampliamente respaldado que permita el retorno al orden democrático lo antes posible” (Departamento de Estado de EE.UU, 2023). Como seguimiento a la reunión de Kingston, CARICOM visitó la República de Haití a mediados de julio para facilitar el diálogo entre actores haitianos. La relación interconectada entre los actores políticos, los grupos criminales y la sociedad ha exacerbado la inestabilidad del país, generando un escenario donde la corrupción, la violencia y la inestabilidad política coexisten de manera alarmante.

Corrupción sistemática

Desde la dictadura de François Duvalier y su hijo Jean-Claude “Baby Doc” Duvalier (1957-1986), los líderes políticos haitianos y la élite empresarial han empleado grupos criminales para mantener su poder. Tanto el gobierno de Michel Martelly (2011-2016) como el Partido Haitiano Tèt Kale (PHTK) fueron acusados de vincularse con estos grupos, siendo Canadá quien impuso sanciones por permitir actividades ilegales, incluyendo el lavado de dinero y corrupción. Jovenel Moïse (2017-2021) y el PHTK también fueron señalados por utilizar criminales para reprimir protestas y controlar áreas marginadas, asegurando votos para futuras elecciones.

Las propuestas fueron desencadenadas por un plan del gobierno para aumentar los impuestos para el combustible, escándalos de corrupción relacionados con el programa PetroCaribe y los intentos de Moïse para prolongar su mandato; una medida que muchos haitianos temían que pudiera sentar bases de una nueva dictadura. Críticos internacionales y miembros de la sociedad civil haitiana, alegan que Moïse y miembros de su gobierno facilitaron diversas masacres en barrios de Puerto Príncipe. En estas masacres se distribuyeron armas de fuego, municiones, uniformes de policía y vehículos del gobierno. Se

alega que miembros del gobierno apoyaron la alianza G9, liderada por el expolicía Jimmy Chérizier, y otros seis grupos delictivos para cometer una masacre en La Saline en noviembre de 2018, en la que murieron al menos 70 personas.

Algunos partidos políticos haitianos que forman parte de los acuerdos para solucionar la crisis política, al igual han sido acusados de tener vínculos con los diferentes grupos criminales como el Kraze Baryè, la federación G-Pèp y el 400 Mawozo. Activistas señalan que Henry y sus aliados en el poder cuentan con vínculos con los grupos criminales previamente mencionados, así como el grupo Vitelhomme. Expertos en seguridad, organizaciones haitianas e internacionales de derechos humanos han afirmado que bajo el liderazgo de Henry estos grupos se han fortalecido hasta el punto de superar la capacidad de la policía de la nación. Actualmente, existe una constante pelea de poderes entre la policía y grupos criminales, aunque un sector significativo de los actores policiales participan en estas acciones delictivas.

Según la Defensoría del Pueblo y grupos de la sociedad civil, se ha reportado una escasa o nula progresión de las investigaciones o procesamiento hacía los criminales. Desde 2018, los tribunales haitianos solo han estado operando durante tres meses al año, llevando a cabo alrededor de 550 audiencias penales en total, con 285 personas condenadas. Según datos del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, en los últimos 15 años, únicamente se ha logrado una condena por corrupción y la tasa global de condenas en el sistema judicial es de apenas 3%. Algunos de los edificios que albergan estos tribunales han sido ocupados por grupos delictivos, como el Tribunal de Paix de Cité Soleil en julio de 2020 y el Palacio de Justicia de Puerto Príncipe en julio de 2022. La falta de reubicación de los tribunales y la persistente inseguridad han obstaculizado las labores de los funcionarios judiciales.

Grupos criminales

Según la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios de las Naciones Unidas (OCHA), alrededor de 300 grupos criminales operan en Haití, la mitad de ellos en el departamento occidental que incluye la capital, Puerto Príncipe. Durante el primer semestre de 2023, más de 2,000 personas fueron asesinadas en esta región, representando un aumento significativo del 125% en comparación con el mismo período en 2022. La violencia se concentra en comunas y barrios controlados por grupos delictivos como Cité Soleil y Bel-Air, mientras que otras áreas, como Cabaret y Croix-des-Bouquets, también han experimentado un aumento en el control de estos grupos, evidenciando una preocupante escalada de la inseguridad en el país. Solamente en abril se registraron 600 homicidios.

Los grupos criminales *G9* y *Fanmi Lavales* (*G9* y Familia Lavales) son la coalición¹ liderada por Jimmy Cherizier, alias “*Barbecue*”, un exoficial de policía; los cuales lideran la mayor parte de la franja costera de Puerto Príncipe, así como otros barrios de la capital y de las afueras. La pandilla *G9* fue fundada en 2020 y es una unión de 9 grupos criminales más pequeños. Según informes, la alianza *G9* se ha beneficiado de los fuertes lazos que se lograron establecer desde el gobierno de Jovenel Moïse y se han logrado mantener y consolidar por la actual crisis política que atraviesa el país. La coalición se dedica a una variedad de actividades ilícitas, entre estas se incluyen el tráfico de armas, tráfico de drogas, extorsión, secuestro y homicidio; además de compartir la responsabilidad de la crisis humanitaria, política y civil que afecta a la población. Se ha reportado que el grupo criminal ha bloqueado carreteras, servicios públicos y se ha encargado de limitar recursos para los civiles.

¹**Coalición:** Unión transitoria de personas, grupos políticos o países con un interés determinado. (Real Academia Española)

G-Pèp es otra de las pandillas criminales con más influencia dentro de la República de Haití. Esta es liderada por Gabriel Jean-Pierre, alias “Gabriel”, y controla parte de Puerto Príncipe, en especial la comuna de Cité Soleil. Esta pandilla también es caracterizada por formar parte del gran narcotráfico que existe en la región, secuestros, extorsiones y homicidios. Actualmente, este grupo criminal tuvo un aumento de miembros tras su unión con el grupo criminal *400 Mowozo* (400 Malhechores), después de que su líder fuera extraditado a Estados Unidos. Además de compartir las mismas actividades ilícitas que los previos grupos mencionados, *400 Mowozo* ha tenido conflictos internacionales tras el secuestro de jóvenes estadounidenses y canadienses.

A pesar de no ser las únicas pandillas, estas sobresalen por sus constantes enfrentamientos en busca de ampliar su control territorial. Dichos enfrentamientos involucran violencia sexual, saqueos, incineración de cadáveres en las calles o incendios u ocupación ilegal de viviendas. Los enfrentamientos también han tenido repercusiones aparte de la violencia hacia los habitantes y su desplazamiento; como lo es la escasez de alimentos e inseguridad alimentaria, cortes de agua y luz lo cual constituye un desafío adicional para las autoridades que buscan mantener un control de la situación.

Tráfico de narcóticos

El tráfico de drogas en la región del Caribe es una preocupación persistente que involucra la importación, exportación y distribución de sustancias ilícitas, como cocaína y marihuana. La ubicación geográfica estratégica de algunos países caribeños, así como la presencia de islas y rutas marítimas, ha facilitado el tránsito de drogas. Los cárteles sudamericanos utilizan frecuentemente rutas marítimas para transportar drogas hacia América del Norte y Europa, lo que ha llevado a esfuerzos conjuntos de aplicación de la ley y cooperación internacional para abordar este problema. Además, la lucha contra el narcotráfico en la región se ve influenciada

por factores económicos, políticos y sociales, lo que hace que sea un desafío complejo para los gobiernos y las fuerzas de seguridad.

La República de Haití ocupa un tercio occidental de la isla La Española junto con República Dominicana ubicada al este. Al oeste, a través del Paso de los Vientos se encuentra la República de Cuba y Jamaica. Al norte se encuentran las Islas Turcas y Caicos, la Mancomunidad de las Bahamas, y el estado de Florida, Estados Unidos de América. Debido a su proximidad con Estados Unidos y sus porosas fronteras marítimas y terrestres, la República de Haití se convierte en un punto estratégico para el tránsito de drogas. Según *Insight Crime*, los estupefacientes llegan desde aviones y barcos enviados de la República de Colombia y República Bolivariana de Venezuela. Expertos destacan que la distribución de narcóticos se ve facilitada por el bajo número de incautaciones, la presunta implicación de actores económicos y políticos corruptos que cuentan con el apoyo de autoridades fronterizas, fuerzas del orden y ciertos sectores del sistema judicial. Asimismo, la presencia de abundantes pistas de aterrizaje clandestinas en el interior y muelles a lo largo de las costas ha contribuido significativamente al flujo de drogas en el país.

A pesar de su capacidad operativa limitada, la Oficina Haitiana de Lucha contra el Tráfico de Estupefacientes logró decomisar² aproximadamente 104,7 kilogramos de marihuana y 5,4 kilogramos de cocaína durante el primer semestre de 2023. Un análisis de estas incautaciones ha revelado la existencia de múltiples rutas del tráfico de drogas en Haití, abarcando desde la costa sur (Baie des Flamands, Les Cayes, Ile-à-Vache y Plaisance-du-Sud) hasta el norte (Cap-Haïtien, Port-de-Paix y Artibonite), el centro (Hinche y Mirebalais) y el oeste (Plaisance y Bon-Repos). Aunque se identifican diversas vías, el sur destaca como el principal punto de entrada.

² **Decomiso:** Pena accesoria a la principal que consiste en la privación definitiva de los instrumentos y del producto del delito o falta. (Real Academia Española)

Tráfico de Armas

Dada su situación geográfica, la región del Caribe se vuelve un destino accesible para el tráfico de armas. Su proximidad con Estados Unidos de América hace que este sea uno de los principales exportadores para la región. Investigaciones de la ATF (Bureau of Alcohol, Tobacco, Firearms and Explosives) en conjunto con actores agregados, señalaron que el número de armas de fuego en la región aumentó en casi 100 del año fiscal 2021 al 2022. El aumento de tráfico de armas es alarmante para la situación del Caribe, en especial para la República de Haití, ya que agravan la crisis de seguridad de todo el territorio.

Según un informe de la ONUDD de 2023, no se cuenta con cifras oficiales que registren la cantidad o el tipo de armas de fuego en circulación dentro de la República de Haití. No obstante, se supone que la mayoría de armas se consiguen de manera ilegal a través de traficantes sin licencia y no se declaran a las autoridades aduaneras. Se introducen clandestinamente a través de redes de la diáspora³ y mediante intermediarios que las transportan de contrabando por tierra, mar y aire. Estas armas suelen ocultarse en contenedores de productos alimenticios frescos y congelados, equipos electrónicos, prendas de vestir e incluso en el casco de buques de carga, aprovechando la porosidad de las fronteras haitianas, especialmente con la República Dominicana.

Los grupos criminales haitianos buscan armamento de estilo militar, la ONUDD identificó fusiles de la serie AR-15 (M-16, M-14, M-4), fusiles con patrón Kalashnikov (AK-47, Tipo-65, Galil), ametralladoras tipo Negev y revólveres y pistolas semiautomáticas de 9 mm que se utilizaron en los enfrentamientos entre grupos criminales en Cité Soleil en 2022. Según cifras de la policía haitiana, desde 2021 se han incautado casi 800 armas de fuego por agentes de aduanas de Haití, la policía haitiana y otros organismos. Al igual se

³ **Diáspora:** Dispersión de grupos humanos que abandonan su lugar de origen. (Real Academia Española)

suscitaron dos significativas incautaciones de cargamentos ilegales de armas que tuvieron lugar en Port de Paix y Puerto Príncipe en julio de 2022. Donde las autoridades lograron identificar a las personas involucradas en el contrabando, entre las que se encontraban políticos, empresarios, representantes de la Iglesia Episcopal de Haití y exfuncionarios gubernamentales durante las administraciones de Moïse y Henry. De acuerdo con Human Rights Watch, investigadores con acceso a documentos penales afirman que estos cargamentos estaban destinados a grupos criminales del *400 Mazowo* y otros grupos pertenecientes a la coalición *G9*.

Represión en la comunidad haitiana

Grupos criminales han utilizado diferentes métodos para aterrorizar y controlar a la población haitiana. En Cité Soleil, algunos grupos como el G9 utilizan la violencia sexual para infundir miedo entre mujeres y consolidar su control. La falta de presencia estatal permite que estos grupos actúen impunemente. Conforme a Médicos sin Fronteras, existe un aumento significativo en casos de violencia sexual en Puerto Príncipe en 2023. Al igual, los secuestros han aumentado, con más de 1,000 casos en el primer semestre de este año, siendo una fuente crítica para el financiamiento de los grupos criminales. Entre enero y abril de 2023 ocurrieron diversos actos de violencia en cuatro municipios del departamento Oeste en la República de Haití, incluyendo homicidios y abusos sexuales cometidos por grupos criminales. Human Rights Watch documentó 67 asesinatos, incluyendo 11 menores y 12 mujeres, así como 23 casos de abuso sexual, 19 de ellos abuso sexual en grupo. Al menos 45 víctimas murieron por disparos, algunas fueron atacadas con machetes y otras incineradas vivas en sus hogares. Muchos residentes se vieron obligados a huir debido a la violencia. Las víctimas de violación también reportaron golpizas, penetración con objetos y dificultades para acceder a atención médica esencial.

Ante la creciente inseguridad y la incapacidad del Estado para proteger a los ciudadanos en la República de Haití, ha surgido el movimiento Bwa Kale. Los residentes toman la justicia en sus manos, respaldados por la ministra de Justicia que mencionó la legítima defensa permitida por el Código Penal. El movimiento se creó el 24 de abril de 2023, cuando residentes de Canapé-Vert lincharon y quemaron a 14 presuntos miembros de grupos criminales, mientras la policía observaba y, en algunos casos, parecía apoyar. Este movimiento se ha extendido por todo el país, causando la muerte de más de 200 presuntos criminales, siguiendo informes de la ONU y el Centro de Análisis e Investigación en Derechos Humanos. Algunas víctimas fueron atacadas debido a apariencias físicas, tatuajes o rastas.

Aunque los secuestros han disminuido en algunas áreas debido al movimiento Bwa Kale, persisten en otras, y residentes no afiliados temen represalias. En respuesta grupos criminales crearon el movimiento Zam Pale. Las brigadas de autodefensa, vinculadas al Bwa Kale, confiscan armas pero no las entregan a la policía, solicitando dinero a los vecinos para financiar sus actividades, generando preocupaciones sobre posibles abusos y escalada de violencia. El secretario general de la ONU advierte que estos movimientos pueden desencadenar un ciclo más amplio de violencia si no se abordan urgentemente.

Referencias

1. Benavides, S. (2023, November 29). *Violencia de las pandillas se extiende a las zonas rurales de Haití, revela un informe de la ONU.* CNN. <https://cnnespanol.cnn.com/2023/11/28/haiti-violencia-pandillas-zonas-rurales-informe-onu-trax/>
2. *Cooperación entre EE. UU. y el Caribe para detener el tráfico de armas de fuego* - United States Department of State. (2023, November 17). United States Department of State. <https://www.state.gov/translations/spanish/cooperacion-entre-ee-uu-y-el-caribe-para-detener-el-trafico-de-armas-de-fuego/>
3. Cotrino, N. (2023). “Viviendo una pesadilla.” In *Human Rights Watch*. https://www.hrw.org/es/report/2023/08/14/viviendo-una-pesadilla/haiti-necesita-una-respuesta-urgente-y-basada-en-los#_ftn192
4. Crime, I., & Crime, I. (2023, April 6). *Haití.* InSight Crime. <https://insightcrime.org/es/noticias-crimen-organizado-haiti/haiti/>
5. E, E. (2021, July 8). *Corrupción, hambre e inseguridad: el legado de Moise, el presidente de Haití asesinado a tiros.* *El Español*. https://www.elespanol.com/mundo/20210708/corrupcion-hambre-inseguridad-moise-presidente-haiti-asesinado/594691299_0.html
6. Mistler-Ferguson, S. (2022, July 21). *G9 vs. G-PEP, las dos alianzas de pandillas que están desgarrando a Haití.* InSight Crime. <https://insightcrime.org/es/noticias/g9-gpep-alianzas-pandillas-estan-desgarrando-haiti/>
7. Swissinfo.Ch. (2023, October 19). *Haití asolado por el tráfico de drogas, armas y migrantes, según la ONU.* *SWI swissinfo.ch*.

https://www.swissinfo.ch/spa/hait%C3%AD-crisis_hait%C3%AD-asolado-por-el-tr%C3%A1fico-de-drogas--armas-y-migrantes--seg%C3%BAn-la-onu/48907784

Tópico B

Estrategias para frenar el reclutamiento de menores para el turismo sexual con énfasis en la región del Caribe

Por: María José Parra Meza, Natalia Galindo Gutiérrez, Renata Monroy Montalvo y Abril Valdéz Calva

Introducción

El turismo sexual se define como el viaje a destinos específicos con el propósito de acceder a servicios sexuales. Aunque este fenómeno se asocia comúnmente con la prostitución, no se limita únicamente a actividades de índole sexual. En su extensión, el turismo sexual engloba desde la prostitución hasta situaciones de esclavitud sexual y tráfico sexual, así como la búsqueda de relaciones internacionales y espectáculos sexuales. Este se presenta como una respuesta compleja a la interacción entre factores de género, clase social, cultura, sexualidad y poder, tanto en los turistas como en la sociedad de origen de quienes ofrecen estos servicios sexuales.

Existen destinos predeterminados para gente interesada en esta práctica, debido a su facilidad para acceder a estos servicios; ya sea por falta de regulaciones, proximidad al destino o la falta de concientización sobre el fenómeno. La región del Caribe es un destino que se ha ido popularizando a través del tiempo entre los principales puestos. El turismo está muy extendido entre toda la región, aunque uno de los países que más destaca dentro de este comercio es la República Dominicana. Se estima que entre 60 mil y 100 mil mujeres trabajan dentro del comercio sexual. Asimismo, la República de Cuba, Jamaica y Barbados, son competidores cercanos, con sus propios barrios rojos y zonas de turismo sexual.

El 48% de las víctimas identificadas para explotación sexual en Centroamérica y el Caribe son menores, situándose como uno de los índices más altos globalmente. Dentro de este porcentaje, las niñas representan el 40%, mientras que los niños constituyen el restante 8%. Estos datos, aunque reveladores, solo presentan la realidad de la trata de personas. Lourdes Gutiérrez, coordinadora de proyectos de la UNODC en América Central y el Caribe,

destaca que, más allá de las cifras, ha habido cambios significativos en el perfil de las víctimas detectadas en los últimos 15 años. Se ha observado una disminución en el porcentaje de mujeres adultas identificadas como víctimas, mientras que se ha registrado un aumento en la presencia de niñas y niños afectados por esta problemática.

Comercio sexual en el Caribe

De acuerdo con lo previamente expuesto, la República Dominicana es territorio en donde prolifera el comercio sexual. Según un estudio presentado en 2022, la República Dominicana enfrenta un significativo desafío de trata de personas, atribuido a la carencia de políticas públicas efectivas, presunta complicidad de ciertas autoridades y una marcada impunidad en relación con este delito. El informe, elaborado por Participación Ciudadana (PC), la representación dominicana de Transparencia Internacional, identificó incidentes de trata en once municipios del país. La forma más pronunciada de este fenómeno, la trata con fines de explotación sexual comercial, ha sido detectada principalmente en áreas turísticas del territorio dominicano. En las zonas turísticas, se observa la presencia de extranjeros que reclutan a menores para explotación sexual, formando parte de redes estructuradas, incluso vinculadas al narcotráfico. Sorprendentemente, algunos operadores turísticos también se han implicado en este sistema, según lo expuesto por el informe.

En el municipio turístico de Boca Chica, situado en las proximidades de Santo Domingo, se ha señalado una marcada concentración en la captación de población infantil y adolescente como presuntas víctimas de explotación sexual comercial. El perfil de las víctimas de trata de personas en la República Dominicana es notablemente variado, siendo su juventud la característica predominante, con un rango mayoritario de edades entre los 13 y 35

años, destacando principalmente la presencia de adolescentes. Estos acontecimientos, identificados en el informe, abarca tanto a ciudadanas dominicanas como a inmigrantes, predominantemente de nacionalidad haitiana, venezolana y colombiana, con menor incidencia de origen ecuatoriano.

Las víctimas de trata, según el estudio, se encuentran sometidas no solo a explotación sexual con fines comerciales, sino también a trabajos forzados, matrimonio servil⁴, mendicidad impuesta y servidumbre doméstica. Factores como la situación de pobreza en el entorno social de las víctimas, la presencia de violencia en el ámbito familiar y un bajo nivel educativo, ejercen una influencia significativa en la vulnerabilidad de este grupos, algunas familias llegan a ofrecer a sus hijos e hijas en el comercio sexual, convirtiéndolos en víctimas de trata. Asimismo, la ausencia de registros estadísticos, la supuesta complicidad entre los tratantes y las autoridades, lo que ha generado altos niveles de impunidad e incluso la normalización del fenómeno son identificados como deficiencias significativas para la lucha contra esta problemática.

Asimismo, la trata con fines de comercio sexual, así como el turismo sexual en Jamaica es vinculado con el crimen organizado en este país. Varios proyectos de investigación llevados a cabo en años pasados tal y como “Prevención del VIH/SIDA y Educación para trabajadoras sexuales comerciales en Jamaica” confirman que cualquier trabajador involucrado en la red corre gran riesgo de sufrir abusos tanto físicos como mentales e incluso ser asesinado. La prostitución es ilegal en Jamaica y está de cierta manera “regulada” por las normas legislativas tales como la ley sobre vagancia que ha sido susitiuida

⁴ **Matrimonio servil:** Es el sometimiento laboral y/o sexual de un miembro de la pareja, aprovechando la vulnerabilidad de está por encontrarse fuera de su contexto habitual, lejos de su familia, en otra ciudad o país. (UNODC)

por enmiendas legislativas a la ley sobre la junta de turismo y la Ley sobre Pueblos y Comunidades. Ambas leyes permiten formular cargos contra las personas culpables e involucradas en la exhibición indecente, proposición de actos de prostitución, etc. Sin embargo, al no haber un reconocimiento formal de la existencia del turismo sexual en Jamaica, no existen medidas o normas legislativas al respecto. Algunas de las medidas que han tomado son medidas encaminadas a incrementar el patrullaje de seguridad en las zonas de atracciones turísticas, con fin de reducir esta red de turismo.

Modus Operandi para el reclutamiento de menores

Las redes criminales dentro de la trata de personas utilizan diversos métodos para atraer a menores prometiéndoles una oportunidad hacia una mejor vida, en estas se encuentran el uso de las redes sociales. Este aumento del uso de la tecnología de menores de edad ha aumentado la vulnerabilidad de estos en convertirse en víctimas del tráfico de personas ya que su modus operandi es a través de mensajes o correos electrónicos. Según cifras de la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC por sus siglas en inglés), el 31 % de las víctimas son atraídas mediante las redes sociales y el 24 % de estas a través de anuncios clasificados. Una vez los traficantes consiguen atraer a sus víctimas, los someten a diferentes métodos de tormento en los cuales están involucrados el abuso de poder, trabajos sexuales y sobreexplotación laboral.

Por su lado, el modo de operación para el reclutamiento de menores en el Caribe para el turismo sexual se encuentra arraigado en complejas redes de trata de personas y usan diferentes maneras para poder atraer a sus víctimas. En un caso reciente desarticulado en República Dominicana, se reveló cómo estos grupos criminales engañaban a mujeres jóvenes

de Colombia y Venezuela con promesas de empleo como meseras en destinos turísticos prominentes como Punta Cana. Una vez en el país, las víctimas se encontraban con una situación diferente: se les exigía saldar deudas de entre US\$3,000 y US\$4,000. Al no poder saldar la deuda que se les había sido impuesta, bajo amenazas eran forzadas a trabajar en la prostitución dentro de la región. Las mujeres eran ofrecidas a clientes a través de catálogos en servicios de mensajería como *WhatsApp*, con la complicidad de autoridades corruptas que facilitaban estas operaciones.

Esta explotación se relaciona con situaciones sociales como el matrimonio infantil y las uniones tempranas, problemáticas frecuentes en la región del Caribe y clasificadas como un tipo de turismo sexual. La pobreza y la desigualdad socioeconómica constituyen un ambiente propicio para estas prácticas. En la República Dominicana la prohibición del matrimonio infantil en enero de 2021 marcó un avance significativo. Sin embargo, persisten retos en la lucha contra las uniones informales y la desigualdad de género arraigada en patrones culturales. La pandemia formó parte de una contribución significativa para la problemática, al dejar a familias enteras sin ingresos fijos, forzando a las niñas y adolescentes a situaciones más vulnerables, donde son presas fáciles de estas redes de explotación.

El reclutamiento de menores caribeños, no se limita a solo dentro de la región. Sino, que se extiende a nivel internacional, involucrando a traficantes de personas que explotan tanto nacionales como extranjeros. Así cometiendo actos de trata dentro y fuera de la región. En la República Dominicana, mujeres y niños, principalmente de áreas empobrecidas, han sido víctimas de trata sexual, no solo dentro del país y la región caribeña, sino también en América del Sur y Central, Europa, Medio Oriente y Estados Unidos. Este fenómeno se ve agravado por la existencia de una gran cantidad de dominicanos de ascendencia haitiana,

muchos de los cuales son efectivamente apátridas⁵, dejándolos en una situación de mayor vulnerabilidad frente a la trata debido a su preocupación de ser deportados y ser discriminados dentro del país.. Además, expertos han observado un incremento en la cantidad de víctimas venezolanas de trata en República Dominicana debido a la crisis política y económica en Venezuela. Se han identificado redes de tráfico sexual que reclutan mujeres colombianas y venezolanas para trabajar en clubes de striptease, exponiéndose a la explotación sexual.

Relación entre el desarrollo de la región y el turismo sexual

Como ha sido expuesto, el desarrollo de la región juega un papel significativo en el alto número de menores involucrados en el turismo sexual y falta de regulaciones en estas prácticas. Debido a la desfavorable economía de la región, varias personas se encuentran viviendo en condiciones precarias buscando siempre una oportunidad laboral. A pesar de que el fenómeno de trata de personas representa una problemática significativa en diferentes países, diversas familias caen en las falsas promesas de traficantes, accediendo a la venta de sus propios hijos e hijas con el objetivo de obtener recursos financieros. No obstante varios de estos niños terminan trabajando como esclavos sexuales, sometidos bajo una fuerza de abuso de poder.

Por su lado, la deficiencia en la accesibilidad a una educación de calidad limita las perspectivas de futuro de estos jóvenes, dejándolos expuestos a la explotación. En la República Dominicana, esta problemática se refleja en estadísticas preocupantes. Según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía de 2019, aproximadamente el 6% de la

⁵Apátridas: Persona que carece de nacionalidad al no ser considerada nacional por ningún Estado (CEAR)

población dominicana carece de habilidades básicas de lectura y escritura. Esta situación se agrava en las zonas rurales y marginadas, donde la educación continúa siendo un privilegio. De acuerdo con la Unesco en 2020, la tasa de alfabetización en Santo Domingo alcanza el 92%, una cifra que muestra una brecha significativa en comparación con otros países de América Latina.

La falta de inversión y desarrollo en sectores clave, como la educación y las oportunidades laborales, perpetúa un ciclo de vulnerabilidad en el Caribe. Las limitadas alternativas económicas y la escasez de recursos contribuyen a la explotación de menores en actividades turísticas. La situación económica y social en algunas áreas conduce a una mayor susceptibilidad a la manipulación y al reclutamiento de menores para el turismo sexual. Por lo tanto, resulta importante destacar la promoción de oportunidades educativas y laborales sostenibles, junto con políticas que fortalezcan el desarrollo social y económico en la región del Caribe.

Medidas tomadas

Siendo turismo sexual una gran problemática en el Caribe ciertas medidas han tenido lugar. Especialmente en la República Dominicana; la Oficina de las Naciones Unidas contra las Drogas y el Delito (UNODC) ha implementado estrategias para combatir el turismo sexual. En alianza con AERODOM y la ONG Misión Internacional de Justicia, se han capacitado alrededor de 150 agentes en aeropuertos clave, como Santo Domingo y Puerto Plata, para identificar y abordar indicadores de trata de personas, fortaleciendo así la respuesta ante este delito. En la República de Trinidad y Tobago, se han desarrollado diferentes operativos que fomenta la coordinación entre diferentes actores, como la Unidad contra la Trata de Personas

y la Policía, destacando la importancia de la cooperación internacional en la lucha contra la trata de personas en la región.

Asimismo, en Aruba se ha trabajado entre diferentes funcionarios para mejorar la capacidad de respuesta para hacer cumplir la ley mediante talleres prácticos. Estos abordan temas específicos, como técnicas de entrevistas a víctimas de trata y herramientas de cooperación regional, fortaleciendo así la preparación de las autoridades para combatir eficazmente la trata de personas en el Caribe. Estas acciones demuestran la relevancia de la cooperación internacional y las alianzas multisectoriales en la erradicación del turismo sexual y la trata de personas en la región. Sin embargo, estas acciones no han sido lo suficientemente fuertes para reducir de manera significativa el turismo sexual en la región.

Referencias

1. Coppa, L. I. (2019). *Enfoques analíticos en torno al comercio sexual de las mujeres: coordenadas contemporáneas e indagaciones en perspectiva histórica*. <https://www.redalyc.org/journal/153/15359603009/html/>
2. Crespo, E., Crespo, E., & Crespo, E. (2021, May 12). Las sombras del matrimonio infantil en el Caribe. *El País*. <https://elpais.com/planeta-futuro/2021-05-12/las-sombras-del-matrimonio-infantil-en-el-caribe.html>
3. Dq. (2022) Qué es el Turismo Sexual. Definición, Tipos y Destinos Populares. Cursos De Turismo Online. <https://cursosdeturismoonline.es/turismo/turismo-sexual/#ftoc-heading-6>
4. Domingo, U. E. S. (2023, May 23). *República Dominicana: Informe sobre la Trata de Personas 2022 - Embajada de Estados Unidos Santo Domingo*. Embajada De Estados Unidos Santo Domingo. <https://do.usembassy.gov/es/informe-sobre-la-trata-de-personas-2022/#:~:text=Los%20traficantes%20atraen%20a%20mujeres,las%20someten%20al%20tr%C3%A1fico%20sexual.>
5. Held, D. D., & Held, D. D. (2022). *República Dominicana lucha contra la explotación sexual desbordada*. InSight Crime. <https://insightcrime.org/es/noticias/república-dominicana-lucha-contr-explotacion-sexual-desbordada/>
6. Efe. (2022, January 19). República Dominicana: un destino para el turismo sexual donde las víctimas son venezolanas | El Estímulo |. *El Estímulo*.

<https://elestimulo.com/de-interes/2022-01-19/alertan-del-serio-problema-de-trata-de-personas-en-republica-dominicana-transparencia-internacional/>

7. MSc, L. F. I. S. O. I. (2023, March 2). “*La importancia de la educación en Santo Domingo: desafíos y oportunidades*”.
<https://es.linkedin.com/pulse/la-importancia-de-educaci%C3%B3n-en-santo-domingo-desaf%C3%ADos-s%C3%A1nchez-ortega#:~:text=Adem%C3%A1s%2C%20la%20educaci%C3%B3n%20en%20el,otros%20pa%C3%ADses%20de%20Am%C3%A9rica%20Latina>.
8. Mvergarapo. (n.d.). *El Caribe toma acción para combatir la trata de personas*.
<https://www.unodc.org/ropan/es/el-caribe-toma-accin-para-combatir-la-trata-de-personas.html>
9. Sáez, A., Sáez, A., & Sáez, A. (2021, March 2). Tráfico de personas y esclavitud: los infernales destinos para la infancia de Haití. *El País*.
<https://elpais.com/planeta-futuro/2021-03-02/trafico-y-esclavitud-los-infernales-destinos-para-la-infancia-de-haiti.html>
10. *Se triplica el número de niños y niñas entre las víctimas de trata de personas a nivel mundial*. (2021) Noticias ONU. <https://news.un.org/es/story/2021/02/1487422>

XXXVII TECMUN
Glosario de Palabras Prohibidas

Palabras prohibidas

Definidas por las Naciones Unidas, son términos no diplomáticos que los participantes deben evitar mencionar en sus discursos durante el debate y en la redacción de proyectos de resolución.

| Palabras prohibidas | Equivalentes permitidos |
|----------------------------|---------------------------------|
| Países de primer mundo | Países desarrollados |
| Países de tercer mundo | Países en desarrollo |
| Gay | Miembro de la comunidad LGBTIQ+ |
| Guerra ⁶ | Conflicto bélico |
| Violación | Acoso sexual |
| Terrorista | Extremista |
| Matar o asesinar | Despojar a alguien de su vida |
| Muerte | Deceso o fallecimiento |
| Asesinato | Homicidio |
| Ejército | Fuerzas militares |
| Dinero | Recursos económicos |
| Pobre | Falta de recursos |
| Okey | Sí o de acuerdo |
| Negro ⁷ | Afroamericano |

⁶ La palabra guerra puede ser utilizada en referencia a contextos históricos, tales como Guerra Fría o Primera Guerra Mundial, etc. Esta palabra solo puede mencionarse en Security Council.

⁷ La palabra Negro, en referencia a raza, no está prohibida pero se recomienda limitar su uso y referirse a este sector como afroamericanos o afrodescendientes.

XXXVII TECMUN
Glosario para proyectos de resolución

Cláusulas preambulatorias

Se utilizan al inicio de toda Hoja de Resolución con el motivo de brindar contexto sobre la razón por la que se está resolviendo el tópico debatido. Dichas cláusulas deben ir con formato de itálicas seguidas por oración que aporte dicho contexto. Para cada hoja de resolución debe haber cinco oraciones que comiencen con cláusulas preambulatorias.

| | | |
|----------------------------|----------------------------|--------------------------|
| Además lamentando | Declarando | Notando con satisfacción |
| Además recordando | Desaprobando | Preocupado por |
| Advirtiendo además | Deseando | Plenamente alarmado |
| Advirtiendo con aprobación | Destacando | Plenamente consciente de |
| Advirtiendo con pesar | Enfatizando | Profundamente convencido |
| Afirmando | Esperando | Profundamente molesto |
| Alarmado por | Expresando su aprecio | Profundamente perturbado |
| Buscando | Guiados por | Profundamente preocupado |
| Preocupado | Habiendo adoptado | Reafirmando |
| Conscientes de | Habiendo considerando | Reconociendo |
| Considerando | Habiendo estudiado | Recordando |
| Contemplando que | Habiendo examinado | Refiriéndose |
| Convencidos | Habiendo prestado atención | Teniendo en cuenta que |

XXXVII TECMUN
Glosario para proyectos de resolución

Cláusulas Operativas

Se utilizan para iniciar toda resolución que plantee soluciones al tópico debatido. Su formato debe ser en itálicas y negritas.

| | | |
|-----------------------|----------------------|---------------------|
| Acepta | Confirma | Ha resuelto |
| Además invita | Considera | Insta |
| Además proclama | Decide | Invita |
| Además recomienda | Declara | Lamenta |
| Además recuerda | Define | Llama |
| Además resuelve | Declara prudente | Pide |
| Acoge con beneplácito | Deplora | Proclama |
| Afirma | Designa | Reafirma |
| Alienta | Enfatiza | Recomienda |
| Apoya | Exhorta | Recuerda |
| Aprueba | Expresa su aprecio | Resuelve |
| Autoriza | Expresa su deseo | Solemnemente afirma |
| Celebra | Expresa su esperanza | Solicita |
| Condena | Finalmente condena | Urge |

